



PODER LEGISLATIVO FEDERAL  
CAMARA DE DIPUTADOS



# Se reforzará en Sinaloa el despliegue militar

- Se busca proteger a la población y evitar enfrentamientos de grupos antagónicos, dice López Obrador
- Hay seguimiento a movimientos de *Los Mayos* y *Los Chapitos*: Sedena
- Es una estrategia distinta; si entramos con poder de fuego, escala la violencia, explica Sheinbaum
- Desalojan a 200 habitantes de pueblo colindante con Durango

ARTURO SÁNCHEZ, ALONSO URRUTIA Y ALMA E. MUÑOZ/P 28

AUMENTARÁ EL DESPLIEGUE DE EFECTIVOS: SEDENA

## Una semana de tiroteos en Sinaloa dejó 30 civiles y 2 militares muertos

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ  
Y ALONSO URRUTIA

Desde el 9 de septiembre se han registrado en Culiacán y el sur de Sinaloa 13 ataques de grupos criminales contra las fuerzas armadas que han dejado saldo de 30 civiles y dos militares muertos, así como nueve uniformados y un civil heridos, según dio a conocer ayer el titular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Luis Crescencio Sandoval.

En la conferencia diaria del presidente Andrés Manuel López Obrador, el general adelantó que se prepara un refuerzo de la presencia de las fuerzas federales en la región, que incluirá mayor despliegue de efectivos, así como el envío de más aeronaves para apoyar sus operaciones de inteligencia.

El presidente López Obrador garantizó que el Ejército, la Marina y la Guardia Nacional estarán en Sinaloa "el tiempo que sea necesario" para proteger a la población y evitar que haya enfrentamientos entre grupos criminales, ya que son las dos prioridades de su gobierno frente a la violencia en el estado.

Preguntado sobre las declara-

ciones del general de división Jesús Leana Ojeda, comandante de la Tercera Región Militar con sede en Mazatlán, quien la víspera afirmó que el regreso de la paz a Sinaloa no depende de las fuerzas federales, sino de los grupos criminales, López Obrador dijo que su gobierno sigue atento a lo que está pasando en la entidad.

"Se está buscando, básicamente dos cosas: primero, proteger a la población", añadió el jefe del Ejecutivo. "Y lo segundo es que también, como parte de esa primera tarea, es evitar el enfrentamiento entre los grupos y que se pierdan vidas".

El secretario Sandoval declaró que desde la detención de Ismael *El Mayo* Zambada en Estados Unidos, las fuerzas federales han mantenido un trabajo de inteligencia y seguimiento de los movimientos de *Los Mayos* y *Los Chapitos* para buscar que no haya enfrentamientos que dañen a la población.

Destacó que en las primeras cinco semanas posteriores a la detención registrada el 25 de julio, no hubo indicios de confrontaciones criminales, pero a partir de la sexta semana tuvieron datos de preparativos de enfrentamientos, por lo que hubo un refuerzo de la presencia

federal, que suma 2 mil 200 agentes en la región.

"Teníamos como objetivo, primero, garantizar la seguridad de las personas, de la ciudadanía; después actuar contra los grupos delictivos para evitar confrontaciones que dañaran a la sociedad, y garantizar la seguridad interior, el estado de derecho y principalmente la paz", agregó.

Agregó que el gobierno federal ignora cuánto podrían durar los enfrentamientos entre facciones criminales, pero afirmó que las fuerzas federales se mantendrán en la región todo el tiempo que sea necesario.



## Violencia criminal expulsa a 200 pobladores de Concordia



### DE LA REDACCIÓN

Alrededor de 200 habitantes de la comunidad serrana El Palmito, municipio de Concordia, Sinaloa, fueron retirados de sus hogares por elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y policía municipal para protegerlos de los enfrentamientos entre grupos de civiles armados ocurridos en los últimos días en los límites con Durango, informó comunicación social del ayuntamiento.

Detalló que los afectados pidieron ser llevados a la cabecera municipal, al poblado de Villa Unión, Mazatlán y algunas localidades duranguenses, donde cuentan con amigos y familiares para hospedarse.

Añadió que el alcalde Raúl Díaz, acompañado de las fuerzas locales y federales, acudió a las poblaciones serranas de La Petaca, Chirimoyos y Potrerillos para distribuir alimentos no perecederos entre los lugareños, quienes han externado que los productos básicos escasean en las

tiendas porque los distribuidores evitan transitar por la zona.

### Reportan seis homicidios en diversos puntos del estado

En este contexto, ayer en la mañana fueron hallados dos cadáveres en el municipio Eldorado, uno en Concordia y tres en diferentes puntos de la capital del estado, informaron fuentes policiales.

En la primera demarcación, las autoridades descubrieron, además de los dos cuerpos, seis vehículos quemados luego de que durante la madrugada pobladores alertaron sobre una refriega entre bandas criminales en el ejido El Atorón.

Mientras, alrededor de las 11 horas fue localizado un hombre sin vida, con cuatro impactos de bala y golpes en la cabeza, en la autopista Mazatlán-Durango, a la altura del municipio de la Concordia.

En Culiacán, vecinos de la colonia El Barrio alertaron al número de emergencia sobre el hallazgo de dos individuos asesinados a ba-

lazos, con dos carritos de juguete encima de ellos.

También en la capital del estado, agentes municipales encontraron a un joven de entre 20 y 25 años ultimado a tiros debajo del puente ubicado en el cruce de La Costerita y calzada Heroico Colegio Militar.

### Ausentismo en escuelas de Culiacán

En tanto, aunque la Secretaría de Educación Pública y Cultura de Sinaloa anunció que ayer se reanudarían las clases en toda la entidad, la titular de la dependencia, Catalina Esparza, reportó ausentismo en planteles del norte de Culiacán.

En un video en sus redes sociales, durante un recorrido en una secundaria técnica donde no había más que dos personas laborando, la funcionaria reprochó que los supervisores no hayan seguido la indicación que se dio el lunes.

"Les informo que estoy aquí, no pasa nada, vengo de El Tamarindo, La Conquista y de otras secunda-

▲ Pobladores de El Palmito, municipio de Concordia, Sinaloa, fueron retirados ayer de sus casas por efectivos del Ejército Mexicano y policías municipales, para protegerlos de los tiroteos en la entidad. Foto La Jornada

rias, ando sola, no traigo chofer ni guaruras, porque luego dicen que es peligroso moverse y yo no veo por ningún lado el peligro", aseguró.

Por su parte, la Universidad Autónoma de Sinaloa mantendrá clases de manera virtual en todas sus unidades académicas durante esta semana, informó el responsable del despacho de la rectoría Robespierre Lizárraga.

También la Universidad Autónoma de Occidente dio a conocer que a partir de este martes y hasta el próximo sábado las actividades se realizarán vía Internet, en ambos turnos, sólo en las instalaciones de Culiacán; en sus sedes ubicadas en otros puntos del estado, éstas serán presenciales.



## Sheinbaum: proteger a ciudadanos en la entidad es prioridad

ALMA E. MUÑOZ

En Sinaloa, el gobierno actúa protegiendo a la población, porque "durante la confrontación, entrar con poder de fuego generaría una guerra como en el pasado (en el sexenio de Felipe Calderon), que no nos llevó a nada", aseguró la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo. Por eso "es delicado cómo se actúa, y siempre defendiendo a los sinaloenses, la vida, como decía el general (Felipe) Ángeles", expresó en conferencia.

Sobre lo que declaró el general de división Francisco Jesús Leana Ojeda, de lograr la paz en la región, el "asunto es que si entras en confrontación violenta con estos grupos (criminales), ¿qué se provocaría? Probablemente más violencia. Por eso es una estrategia distinta.

"Quizá no es exactamente esperar a que los grupos dejen de enfrentarse, sino proteger a la población. En momentos así, antes se llegaba con todo el poder de fuego a seguir violentando. Hay que tener cuidado en estas circunstancias."

Nosotros queremos la paz y la tranquilidad en Sinaloa, "pero no generando más confrontación que provoque más muertes y puedan estar inclusive involucrados civiles". Recordó que Calderón decía: "va a haber daños colaterales".

Resaltó que se investiga para hacer arrestos y expresó su solidaridad a los sinaloenses. "Nuestro apoyo por supuesto y el objetivo siempre es su protección; lo está haciendo el Presidente de manera responsable y cuando entremos lo vamos a hacer de manera muy responsable".